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创富
农家乐

到黄河边旅游观光休闲的人越
来越多，与此同时，在通往黄河风景
区的路上，许多农家乐出现了“自生
自灭”现象，农家乐如何发展、怎么规
范？由惠济区率先发起的学习成都、
北京、杭州等地农家乐发展的成功经
验掀起了全市去外地学习农家乐经
验的浪潮。那么，外地农家乐是如何
运作的，成都经验有哪些可学之处？
前去考察的旅游局相关负责人以及
农家乐业主谈了自己的感受，或许能
为郑州农家乐的成功升级打开思路、
提供有益的尝试。
晚报记者 胡审兵 程国平/文 张翼飞/图

黄山翡翠谷卫黄山翡翠谷卫生间都用上了生间都用上了太阳能太阳能
女老板取经归来谈了一个感受：要发展农家乐卫生必须做好

陈建新说，这个阶段从 2006年至今，主要特
征是依托乡村旅游资源，在“吃、住、行、游、购、
娱”方面满足游客需求，提供复合型旅游产品，
形成以旅游收入为主的综合收益模式。

每年的 3～6月、9～11月和节假日都是成都
市乡村旅游的高峰期。陈建新说，2008年虽然受

“5·12”汶川特大地震影响，成都市农家乐旅游接待

人数较 2007年仍增加了 446万人，接待收入增加
了 31835万元。

目前成都市侧重在围绕农家乐的道路交通、
基础设施以及污水管网改造等方面为农家乐发
展提供好的环境。陈建新说，根据他们刚作出
的成都市乡村旅游发展规划，将来成都市农家
乐将向乡村酒店、乡村旅游度假区转型。

成都市等国内城市农家乐近年来快速发
展，引起了郑州旅游部门的关注。惠济区旅游
局先后组织人员赴成都、北京等城市学习，考察
这些城市的做法。惠济区旅游局副局长罗荣庆
说，当时发展农家乐，怎么弄、怎么规范，心里没
有谱，于是到外地参观、学习，最终出台的惠济
区农家乐旅游服务质量等级评定实施方案，比
如申请星级农家乐需要提供哪些材料，评审标
准包括哪些内容，怎么进行监管等，主要都是参
考成都市的做法。

郑州市旅游局相关负责人昨日表示，郑州
市出台的农家乐管理办法也参考了成都的做
法。“像成都市政府对农家乐规定只有营业执

照、卫生许可证、排污许可证、从业人员健康证
4个证件齐全才能开业，以及加强对经营人员
进行相关旅游知识和服务规范的培训等，都值
得郑州市学习。”这位负责人说。

郑州市旅游局计划统计处相关负责人刘瑜
向记者谈了几次外出参观考察的感受。

刘瑜说，他最近两年去了成都、黄山以及杭
州等城市考察。2007年他去了成都市锦江区的

“三圣花乡”，外界俗称的“五朵金花”就是当地以
花命名的5个村落，还考察了中国农家乐的起源
地四川郫县农科村。刘瑜说，这些地方的农村
家家户户都种有花，城里的人周末休闲以及平
时经常到这些地方买花，也就是说，这里的农家

乐主要是依靠当地的特色花卉发展起来的。
刘瑜说，他在2007年11月考察了杭州的梅

家坞村，该村位于西湖景区附近，依托当地的西
湖龙井茶文化发展而来，梅家坞是一个有着
600多年历史的古村，虽然当地的农家乐也是
一家一户各自经营的模式，但不是庭院式的，每
家的房子前面都有空的地方，游客喜欢在空地
方吃饭。“我们当时就在一家农家乐吃的中午
饭，那家农家乐前面有一条小溪，我们是在外面
吃的，没有在他们屋子里吃饭，感觉环境挺不
错。”刘瑜说，不过总体而言，农家乐的饭菜做得
还是比较粗糙，吃个一次两次可以，吃得多了可
能就不喜欢了。

花园口村黄河人家的老板李广胜说，
他考察了黄山山脚旁的翡翠谷，这个村有
旅游资源，翡翠谷风景区就是这个村的，村
支书兼着总经理，全村都经营农家乐，实行
公司化运营模式，有游客前去住宿、就餐
时，村里面统一安排，每家每户排着班，今
天这几家、明天那几家，轮着来。而且各家
的农家乐都是统一规划，操作模式很好。

“这种资源很独特，环境也很好，非常干净，
人们到那里心情会觉得很舒畅。像惠济区
以及郑州市的不少地方，都不能照搬这种
模式。”李广胜说。

此外，李广胜今年上半年还考察了省
内的鄢陵依托花木发展的农家乐情况。“这
些地方的餐饮给我留下的印象并不是很
深，但我很关注他们的管理模式、经营模
式，比较先进。”李广胜说。

何玉娟开设的竹叶河农庄位于荥阳市
城关乡竹叶河村，离当地的五云山景区不
远，经过 4年的发展，目前农庄里有多种果
树，休闲、娱乐、餐饮、客房等都能提供。何
玉娟说，她在参观了黄山的翡翠谷农家乐
后，最大的感受是单打独斗不行，需要抱团
发展，才能形成富有特色的产业链条。“我
记得当时吃的一道菜叫‘红太阳’，是把糯
米粉等放在一起做的，大家都很爱吃，也就
是说菜品要突出特色，还有竹笋炖菜及山
野菜等，吃着都不错。”

何玉娟回忆说，回来后，她向当地相关
领导作了汇报和建议，希望促进农家乐的
快速发展。目前她的这个农庄将着重发展
住宿这一块，“特别是收获季节，一些年纪
大的人到我们这里游玩后，会留下来住宿、
体验农家风情，所以要发展住宿，卫生必须
要做好，翡翠谷的卫生间就比较干净，都用
上了太阳能。”何玉娟说。

【外地经验】 成都“五朵金花”是怎样绽放的 【老板感言】
翡翠谷的卫生间都用上

了太阳能

到去年年底，成都市拥有农家乐7000余家，星级农家乐516家，以农业观光休闲为主题的国家A级旅游景区3个。2008年仅农家
乐接待游客达4525.5万人，实现旅游接待收入超17亿元，直接从业人员达3.6万人。一时，成都农家乐的成功引来了全国各省市的旅
游部门和从业者前来学习。成都市郫县农科村被称为中国农家乐旅游的发源地，昨日下午，记者电话采访了成都市旅游局规划设计处
相关负责人陈建新。陈建新说，成都市乡村旅游发展至今经历了“三步走”。

第一步，萌芽
从上世纪 90年代开始，主要是政

府引导、农民参与。郫县 1990年初在农
科村兴办“农家乐”，那里的村民养的有
苗圃、盆景等，主要做花木交易，由于风
景、环境好，空气也很清新，去的人越来
越多，一些人向村民们提出能不能提供
饮食，以便有充足的时间在里面买东
西、参观，慢慢地一些村民开始对外提
供餐饮。

在政府引导下，一部分农民就这样
利用自己的庭院和责任田从事旅游接待
活动，揭开了整个成都市乡村旅游发展
的序幕。陈建新说，这个阶段，农民主要
是利用正常农事活动的空闲时间，业余
从事简单的游客接待活动，提供农家餐
饮为主的旅游产品，收入结构仍然以农
业为主，旅游为辅。

从上世纪 90年代末开始，成都市以农家乐为
主要形式的乡村旅游发展步伐大大加快，相关的
管理办法、服务评定标准陆续出台，成都市锦江
区的三圣花乡成为这一时期乡村旅游发展的代
表。农家乐主要提供餐饮、住宿、观光、娱乐等旅
游产品，收入结构变成了以旅游为主，农业为辅。

陈建新说，2003年以后，成都锦江区将红砂村
打造成乡村型开放公园，把成百家农家乐组合起
来按照大型生态休闲空间打造。

2003年，红砂村举办了四川首届花博会。当
时该区负责人请来了文化专家、饮食专家对农民
手把手进行指导，7天的花博会，103万人次拥入
农家，而政府只投入了 3000万元就让这一带农村
变成了城市。“花乡人居”就这样脱颖而出，红砂
村的乡村旅游一下火了起来。以此模式，政府进
行规划指导，先后又打造出“幸福梅林”、“江家菜
地”、“东篱菊园”、“荷塘月色”4个农家乐聚集地，

“五朵金花”就这样打造和复制成功。

第三步，成熟

农家乐要想留住游客就要让游客体会到“乐”在其中。农家乐要想留住游客就要让游客体会到“乐”在其中。


